

## LA SITUACIÓN EN LOS DIVERSOS FRENTEROS

# WILSON CONTESTA AL MENSAJE DEL PAPA

### LA GUERRA

#### Resumen diario de operaciones.

En Flandes continúa el mal tiempo, y esto dificulta las operaciones. Los alemanes dicen que han recobrado el terreno que perdieron en el sector de la carretera de Saint Julien á Poelcappelle. Los ingleses aseguran, al contrario, que ensancharon sus ganancias. De todos modos, tratase de un episodio poco importante.

En el frente francés no hay nada nuevo. Los adversarios se bombardean y sus patrullas efectúan reconocimientos numerosos.

Los italianos, al avanzar por la meseta de Bainsizza, han tropezado con una nueva línea fortificada. A ella se acogieron los austriacos después de la pérdida del Monte Santo, pérdida que hasta ayer no fué confesada por ellos, sin duda porque esperaban reconquistar la posición. Afirman de Viena que Cadorna emplea en los Alpes Julios, desde Tolmino al mar, una masa de choque de 630.000. Seguramente, en esa enorme cifra deben estar englobadas las reservas.

En Oriente, los rusos rumanos han detenido la ofensiva austroalemana al Este de Czernowitz. En cambio, Koewes y Mackensen han logrado, en el Oituz y el Sereth medio, respectivamente, dos éxitos locales.

Según asegurando el Estado Mayor ruso que los germanos preparan un ataque contra Riga por la calzada de Mitau. Sus aviones han descubierto, en torno de la capital curlandesa, concentraciones de hombres y material. El nuevo general ruso del frente Norte, Letchinsky, toma energías medidas para rechazar el asalto. Dispone de soldados y de cañones; pero parece que aquéllos no le inspiran demasiada confianza. Ha pedido se le den poderes para combatir la indisciplina á sangre y fuego, y se los han otorgado. ¿Tendrá tiempo?

Continúa la Conferencia de Moscú. Hay que retener de ella dos sucesos. Es uno la presentación de Korniloff á los delegados. Habló, y tuvo un triunfo oratorio. Es el otro la afirmación de Kerensky de que Alemania y Austria ofrecieron la paz en condiciones muy ventajosas á Francia, Inglaterra é Italia. Pretendían sólo que dichas naciones occidentales se desinteresaran de Rusia y la abandonaran á merced de los Imperios centro-orientales. Es la primera noticia pública que se ha tenido de esa nueva tentativa austro-germánica.

Wilson ha contestado á la nota de Su Santidad. Dice que los Estados Unidos están dispuestos á entenderse con los pueblos de Alemania y Austria, pero no con sus Gobiernos.

### COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 29.—Comunicado de las once de la noche.—El día de hoy ha sido tranquilo en todo el frente, excepto en la región del monte Ment de Hurtebise y en ambas orillas del Mosa, donde la artillería se ha mostrado muy activa por una y otra parte.

Inglaterra.—Carnarvon, 29.—Comunicado de la mañana.—Durante la noche hemos llevado á cabo con éxito varias incursiones al Nordeste y Este de Gauzeaucourt y Sudoeste de Hulluch, capturando algunos prisioneros. Al Sudeste de Langemark, nuestras tropas limpiaron de enemigos un punto fortificado, en el cual un destacamento oponía resistencia, en el frente inmediato de nuestra nueva línea.

Inglaterra.—Carnarvon, 29.—Comunicado de la noche.—Continúa el tiempo tempestuoso. Esta mañana temprano, varios destacamentos enemigos iniciaron un ataque con bombas contra dos de nuestros puestos al Este de Oosttaverne pero fueron rechazados por nuestras tropas con pérdidas. No hay nada de interés especial que registrar.

Alemania.—Koenigswusterhausen, 29.—Ninguna acción de importancia.

Austria.—Viena, 29.—Comunicado de la tarde.—Frente oriental.—En varios sectores aumentó la lucha de artillería. Cerca de Brody rechazamos destacamentos de patrullas rusas.

Frente italiano.—En la planicie del Carso y cerca de Gorizia transcurrió el día con relativa calma, excepto inútiles ataques italianos cerca de Mrzli. Ataques italianos iban dirigidos particularmente sobre el Monte San Gabriele. La brigada de Palermo, juntamente con otras partes de tropas italianas, sufrieron serias pérdidas, sin poder quebrantar la resistencia de los bravos defensores. Los bravos defensores del noveno batallón de cazadores, se distinguieron particularmente en la lucha.

En la planicie de Bainsizza y del Santo Espíritu, dirigimos, teniendo en cuenta la situación creada por las luchas cerca de Revr, nuestras defensas en una nueva línea. El enemigo atacó ayer varios sectores, y después de violenta preparación artillera, antiguas posiciones abandonadas por nosotros, no obtuvieron resultado alguno, debido al fuego de nuestras baterías. Al anochecer ha empezado de nuevo en algunos puntos la unión del combate. El número de prisioneros hechos desde el principio de batalla hasta el día 23, asciende á 250 oficiales y más de 8.000 soldados.

La actividad de los aviones es también muy intensa en la 11.ª batalla del Isonzo. Disponiendo de la ayuda inglesa y francesa, aviones italianos pueden en todos los puntos hacer frente en número á mayoría á nuestros aviones. Por medio de un audaz espíritu de ataque, nuestros aviones recompensan en el

reconocimiento en la lucha y en toda ocasión lo que pierden en número. Desde el 13 al 23 del corriente hemos derribado 12 aparatos enemigos, seis de ellos corresponden al haber del capitán Brumckwy, el cual ha salido victorioso de 18 luchas aéreas. Nuestras pérdidas ascendieron en este mismo período á un avión.

Balkanes.—No ha cambiado la situación.

Rusia.—Petrogrado, 29.—En el frente occidental hubo fuego de fusilería y reconocimientos. En el frente rumano el enemigo dirigió su ofensiva contra Nevozelitz, en la región de Czernowitz. Ante el fuego de la artillería y de la infantería rumana abandonó sus posiciones, retirándose hacia el Este. Al ser rechazados, se retiraron al Este de Ljubochin, sin resultado, alrededor de la colina al Nordeste de Soveja.

### LOS ALIADOS

Algunos datos.—Poldhu, 29.—Los franceses han capturado 1.470 prisioneros válidos en la región de Beaumont, al Norte de Verdun, desde el día 26 del corriente. Los italianos capturaron ayer 1.000 prisioneros y varias ametralladoras al Este de Gorizia. Doscientos cuarenta y seis aeroplanos tomaron parte en la batalla.

El Presidente de la República impone la condecoración al general Petain.—París, 29. M. Poincaré, acompañado del ministro de la Guerra, M. Painlevé, ha estado en Verdun para entregar al general Petain la gran cruz de la Legión de Honor. Con este motivo pronunció el Presidente un elocuentísimo discurso, en el cual dijo:

«La atención del mundo entero está fija en esta gloriosa ciudad y en la zona de tierra lorenense labrada por las granadas enemigas. La humanidad entera comprende la parte gloriosa y trágica representada por las márgenes del Mosa, que significan la libertad de los pueblos y el porvenir de la civilización. A la brillante victoria de estos días responde el eco de las proezas de los otros ejércitos en el frente del Aisne, en las llanuras de Bélgica, y las heroicas batallas libradas en Flandes por los ejércitos británicos, y los importantes progresos realizados por los italianos en la empinada cadena montañosa de Monte Santo y las mesetas rocosas del Carso. En todos sitios, en las operaciones concertadas, el ejército francés rindió gran tributo á los esfuerzos de todos. Los rudos combates no han alterado su fuerza ni entibiado su ardor, que está sostenido en esta larga prueba por la conciencia de defender al país natal, y no proseguimos la guerra sino para asegurar el triunfo de la paz.»

Poincaré habló después de la nueva maniobra alemana, que tiende á dar cuenta de los aliados suscitando una infame propaganda en el interior. Estas maniobras serán deshechas en todos sitios. Toda Francia está en guerra, y en ninguna parte se dejará arrastrar.

La guerra de maniobras.—París, 29.—Los periódicos de Roma publican una nota oficial diciendo que debemos limitarnos por el momento á hacer constar que las mayores dificultades que se oponían á la guerra de maniobras han sido vencidas. Este resultado, representando un éxito brillantísimo, pudiera ser el preludio inmediato de una vasta acción, destinada á tomar un desarrollo inesperado.

Fallecimiento del conde de Grey.—Londres, 29.—Ha fallecido, á la edad de sesenta y seis años, el conde Grey. Era el finado muy conocido por su gestión en el desarrollo de la colonia de Rhodesia y por su excelente administración en el Canadá, de la que fué gobernador general desde 1894 á 1911.

Contestación de los marinos alemanes.—Londres, 29.—Dice la Central News que Avelook Wilson, presidente del Sindicato de los hombres de mar, ha declarado que, por vía autorizada, ha discutido con determinados líderes alemanes sobre la cuestión de los asesinatos de marinos por los piratas submarinos. Los jefes alemanes le han contestado que los resultados de la campaña submarina les parecía justificación perfecta. Avelook deduce que no ve qué interés puede haber en esas condiciones para entrar en conversaciones en Estocolmo con los delegados que sostienen semejante punto de vista.

De los corresponsales de guerra.—París, 29.—Los relatos de los corresponsales de guerra que han visitado la cota 304 la presentan como la «Colina de la muerte», y describen los horrores dantescos del «cementerio alemán», en el que los cadáveres están aplastados en número aterrador. Hacen también resaltar la inmensidad de las pérdidas alemanas en Verdun. Los enviados especiales norteamericanos en el frente francés hacen constar que la instrucción de los soldados yanquis prosigue activamente. Añaden que los jefes norteamericanos están deseosos de entrar en batalla lo antes posible para participar activamente en la victoriosa lucha y seguir el heroico ejemplo de los poilus en Verdun.

Las tropas alemanas en el frente occidental. París, 29.—Desde los últimos días de julio los alemanes, que tenían en un principio ocho divisiones sobre el frente comprendido entre Driegrachten y la carretera de Iprés á Menin, tuvieron que empeñar después, por lo menos, 25 nuevas divisiones. De donde resulta que una treintena de divisiones alemanas combatieron desde fin de julio sobre el frente de ataque francoinglés. Actualmente 11 divisiones enemigas están en primera línea. La batalla de Flandes obligó, pues, á

los alemanes á retirar más de veinte divisiones, gastadas por las ofensivas aliadas, y que tuvieron que ser reemplazadas sucesivamente por tropas frescas.

### CONTESTACION DE WILSON AL PAPA

El Presidente de los Estados Unidos rechaza la mediación de Su Santidad.—Washington, 29.—El Presidente Wilson, contestando á la nota del Papa á los Estados beligerantes, indica que como su corazón no se ha endurecido con esta terrible guerra, desea fervientemente que entremos en el sendero de la paz, añadiendo luego persuasivamente que sería una locura seguir este camino con la seguridad de que lleva á la meta deseada. Nuestra respuesta ha de estar basada sobre los hechos mismos y no sobre otra cosa. No hay que desear una simple interrupción de la lucha, sino una paz duradera.

Esta agonía no tiene que volver á repetirse, y debe ser el objeto de un juicio muy severo que nos garantice en lo sucesivo contra ella. El objeto de esta guerra es libertar á los pueblos libres del mundo contra la amenaza y el actual poder de un vasto militarismo establecido y conducido por un Gobierno irresponsable que habiendo planeado y decidido en secreto dominar al mundo, se propuso desarrollar su plan, sin considerar ni las obligaciones sagradas de los tratados establecidos desde larga fecha, ni los principios guardados durante mucho tiempo del derecho y el honor internacional, y que ahora aparece fracasado, pero no vencido, y como enemigo de las cuatro quintas partes del mundo. Este poder no es el pueblo alemán. Es el despótico amo del esclavizado pueblo alemán.

Continúa Mr. Wilson diciendo que tratar con semejante poder desde un estado de paz según el plan propuesto por el Papa, haría necesaria la creación de una combinación de naciones continuamente hostil al pueblo alemán, y entregaría á Rusia á una contrarrevolución segura, que sería intentada por malévolas influencias del Gobierno alemán. Así es que la paz no se puede tratar sobre la base de la restitución de su poderío ni de ninguna palabra de honor. América ha sufrido daños intolerables por parte del Gobierno alemán; pero no desea represalias sobre el pueblo alemán, que á su vez sufriría una porción de daños que no había deseado. El pueblo americano cree que la paz se apoyará en los derechos de los pueblos y no en los derechos de los Gobiernos, y que todos tienen iguales derechos á la libertad y á la participación en los leales términos de una competencia económica en el mundo, incluyendo, naturalmente, á todos los alemanes si aceptan la igualdad y no una humillante dominación.

Wilson continúa diciendo que la verdadera paz ha de ir basada sobre la fe de todos los pueblos, y no simplemente en las ambiciones de un Gobierno intrigante, por un lado, y del otro en los pueblos libres. Después de declarar que los daños punitivos, el desmembramiento de Imperios y el establecimiento de Ligas económicas exclusivistas son procedimientos fútiles, Wilson dice que «no podemos tomar la palabra de los actuales gobernantes de Alemania como garantía de nada duradero, sino la explícita evidencia de la voluntad y propósito de que los pueblos alemanes se quieren obligar ellos mismos, como harían otros pueblos del mundo. Sin semejantes garantías, los tratados para establecer desarmes convenientes para arbitrar elementos necesarios á la fuerza territorial y reconstitución de pequeñas naciones, si se hicieran con el Gobierno alemán, nadie, ninguna nación podría confiar en ellos. Necesitamos esperar nuevas pruebas de los propósitos de los grandes pueblos de los Imperios centrales. Dios quiera que sean dadas pronto de modo que restablezcan la confianza de todos los pueblos en todas partes en la fe de la nación y la posibilidad de llegar á la paz tan deseada.»

Comentarios de la Prensa norteamericana. Nueva York, 29.—Todos los periódicos comentan la contestación del Gobierno americano á la nota del Papa, que ha sido publicada aquí esta mañana.

El «Herald» dice: «Wilson rechaza la proposición de paz del Pontífice, y da sus razones en un lenguaje que repercutirá en el mundo entero.»

La paz no puede ser firmada basándose en argumentos tan débiles como la palabra del Gobierno alemán.

La contestación del Presidente, que sale del generoso corazón del pueblo americano, es una respuesta al Papa, así como á todos los partidarios de la paz prusiana en este país y en los demás.»

«The World» escribe: «La contestación puede condensarse en estas palabras: nada de paz con la autocracia prusiana.»

La respuesta constituye el grito de emancipación. Este grito de emancipación va dirigido al pueblo alemán. Si éste quiere, que conteste de la misma manera que los pueblos ya aplastados ó amenazados por la potencia militar despiadada.»

El «Sun» dice: «La respuesta pone el dedo en la llaga. Ninguna paz puede hacerse si ésta ha de permitir al Gobierno alemán emprender de nuevo lo hecho. Que abandone las partes de Europa ya paralizadas; que corrija las faltas cometidas y que no deje ni una vaga es-

peranza para lo porvenir. El Presidente expone más claramente aún lo que dijo en su primera declaración de guerra especialmente, que combatimos, no contra el pueblo alemán, sino contra sus directores. ¿Puede haber una acusación más terminante que esta? No podemos aceptar la promesa de los directores actuales de Alemania, á menos que esta promesa vaya apoyada por la voluntad del pueblo alemán.»

«The Times» escribe: «El Presidente responde al Papa que propone á los aliados negociar amistosamente con Alemania, que no hay nadie allí con quien se pueda negociar. En un lado están los hombres cuya palabra es sagrada, y al otro los hombres cuya palabra no vale.»

Lo que dice Wilson.—Poldhu, 29.—Los periódicos norteamericanos resumen la respuesta del Presidente Wilson á la nota del Papa sobre la paz diciendo: «Nada de paz con la autocracia prusiana.»

Felicitaciones á Wilson.—Washington, 29. A la Casa Blanca llegan infinidad de telegramas de todos los puntos de los Estados Unidos aprobando la respuesta de Wilson á las proposiciones pontificias.

### LOS IMPERIOS CENTRALES

Manifestaciones en Trieste.—Roma, 29.—Por informes de procedencia suiza se sabe que ha habido graves manifestaciones en Trieste con motivo de la nueva derrota de los austriacos. Trescientos manifestantes han sido detenidos. Los bombardeos de las fábricas de guerra por los aviones italianos, que causaron considerables daños, han aumentado el pánico. La población continúa evacuando precipitadamente la ciudad. Incesantemente llegan de Hungría refuerzos militares, pedidos con gran premura. Se estima en dos tercios los habitantes que han salido de la población, tanto por miedo al avance italiano como por hambre. El Emperador, cuya visita fué reclamada por el Alto Mando para elevar la moral de la población, ha hecho saber que urgentes ocupaciones le impiden ponerse en camino. (Agencia Radio.)

Una orden á los refugiados.—Berna, 29.—El comandante militar de la plaza de Inspruck acaba de publicar un decreto ordenando á los numerosos italianos refugiados del Trentino que regresen á su país de origen. Entre ellos se encuentra el ingeniero Caproni, inventor del sistema de aeroplanos adoptado por el Gobierno italiano.

Financieros pacifistas.—Berna, 29.—Un grupo de financieros de Francfort se ha reunido recientemente con el fin de estudiar los medios que puedan conducir á la terminación de las hostilidades. En el mes de septiembre se reunirán nuevamente en Berlín. (Agencia Radio.)

Ante una huelga general en Alemania.—Berna, 29.—Desde hace unos días se manifestaban de nuevo síntomas de agitación en los centros obreros de Berlín. Se han distribuido millares de hojas volantes invitando á la huelga general como protesta. Un telegrama de Berlín, que publica la Gaceta de Colonia de ayer, dice que las invitaciones no eran apócrifas, puesto que las hojas llevaban el nombre de un impresor de Zurich, lo que prueba, según el citado periódico, que la excitación ha sido fomentada por el Extranjero. En Berlín se espera que el buen sentido de los obreros alemanes sea suficiente para evitar la huelga. Sin embargo, el periódico cree su deber llamar la atención respecto á las graves consecuencias que tendría una diseminación, por pequeña que fuera, en la actividad de las fábricas de guerra.

### LOS ITALIANOS

La lucha en la meseta de Bainsizza.—Roma, 29.—Concédese la fase de la batalla en la meseta de Bainsizza. Elevase la meseta á unos 600 metros entre el curso del Isonzo y el valle de Chiapovano. Mide 15 kilómetros de anchura y 20 de profundidad. El segundo ejército italiano dió 21 asaltos, atravesando el Isonzo bajo el fuego enemigo. Sobre el río tendieron los ingenieros unos 14 puentes durante la batalla. Rebasada la margen occidental de la meseta, los italianos destruyeron las primeras líneas austriacas, mientras otras fuerzas empeñaban violento combate contra la segunda línea adversaria, á la que atacaban de flanco simultáneamente, fuerzas de la Auzar. La consecuencia de esta admirable maniobra fué la caída del sistema defensivo de la meseta y la precipitada retirada de los austriacos. Cadorna y el general Capelle, jefe del segundo Cuerpo, han confirmado sus excelentes y grandes condiciones de estrategas.

La batalla se delinó imponente desde el principio por el empleo amplio de masas humanas, que conservando la unidad maniobraron en su propio sector, obedeciendo al objetivo previamente coordinado, con precisión matemática.

Dice La Tribuna que divisiones enteras pasaron prodigiosamente el Isonzo por los puentes improvisados, lanzándose inmediatamente al asalto de las alturas, y alcanzando los picos sobre el río, conquistaron rápidamente el poblado de Canale.

La batalla continuó encarnadísima hasta que los italianos, circundando la villa, capturaron á los últimos defensores supervivientes. No menos ruda fué la conquista del monte Fatta, que domina el Isonzo y el valle Auscek. Por aquí comenzó el avance por la meseta hacia el valle de Chiapovano.

El general Cosi dice que la toma de Bainsizza constituye una amenaza tal para todo el grupo de Tolmino, que puede vaticinar que tendrá pronto idéntica suerte que Monte Santo.

Para demostrar que el enemigo siente su derrota, cita el boletín austriaco del día 23, en que se dice que los italianos han alcanzado la meseta de Bainsizza por su superioridad numérica.

La Prensa austriaca está preocupadísima por el avance italiano.

Neue Freie Presse recomienda no hacer como el avestruz: esconder la cabeza para no ver el peligro.

Los italianos han logrado un éxito notable que si se amplía, nuestra defensa correrá peligro.

El Deutsche Tageszeitung: «Es de esperar que los alemanes seamos conscientes de la gravedad de la hora.»

Hoy nos encontramos en el deber de afrontar formidables ataques sobre el Isonzo, Verdun y Flandes.»

El Kolnische Zeitung dice que en las mesetas del Carso la jornada ha sido furiosa y que la infantería protege á Trieste con sus cuerpos.

Boda del duque de Oporto.—Roma, 29.—El duque de Oporto, hijo segundo de doña María Pia de Saboya, se ha desposado en Nápoles con la señorita americana Nevada Chasonan Valkenburg.

### LOS RUSOS

Traición de Sukhomlinoff.—Petrogrado, 29. Las declaraciones de los testigos en el proceso de Sukhomlinoff demuestran que éste comunicó á Alemania algunos secretos militares, y que fué el principal autor responsable de todos los fracasos del ejército ruso, de los cuales no puede ser acusado el ex Zar, puesto que había depositado toda su confianza en el procesado. Sukhomlinoff destruyó la fortaleza rusa, á pesar de las protestas de los especialistas, y estuvo en relaciones con espías enemigos. (Agencia Radio.)

Diplomáticos aclamados.—Petrogrado, 29. Kerensky ha declarado en la Conferencia de Moscú:

«Habiámos contestado recientemente con nuestra negativa indignada proposiciones de paz separada, y uno de estos días fuimos testigos de otra tentativa sobre base semejante hecha á nuestros aliados, los cuales la rechazaron con la misma indignación. En nombre del gran pueblo ruso, debo decir á los países aliados que era ésta la única respuesta que de ellos esperábamos.»

La Asamblea entera se volvió, al terminar estas palabras, hacia los representantes diplomáticos de la Entente, y los aclamó calorosamente. (Agencia Radio.)

Proposiciones de los representantes.—Moscú, 29.—Dabokof, diputado de la primera Duma, ha pedido la constitución de un Poder fuerte, que tenga por base la democracia, y ha demostrado la necesidad de que el Alto Mando tenga plena independencia. Rechazó después con indignación la idea de paz separada, y dijo: «La paz debe ser consecuencia del triunfo de Rusia y de sus aliados.»

Teichde ha propuesto la aplicación inmediata de las siguientes medidas: Abastecimientos: El Gobierno mantendrá el monopolio de cereales y fijará los precios.—Industria y Comercio: Se deberán exigir impuestos sobre las rentas, sobre los beneficios de guerra, sucesiones, etc. Reforma Agraria: El Gobierno evitará toda clase de usurpación.—Milicia: Se deberán especificar los derechos y las obligaciones de los jefes militares y de los comisarios.—Aleksinsky, diputado de la segunda Duma, ha pedido la continuación de la guerra hasta la liberación de todo el territorio ruso y aliado que actualmente ocupan los enemigos. (Agencia Radio.)

Declaraciones de Rodzyanko y de Milukoff. Moscú, 29.—El Presidente de la Duma, señor Rodzyanko, ha hecho las siguientes declaraciones: «Las desdichas de Rusia provienen de que el Poder revolucionario creado por la Duma de acuerdo con el Soviet, que se acaba de constituir, no han marchado al lado de la representación nacional, sino que descartando á esta última, se ha negado á su colaboración. El Poder cayó después bajo la influencia de las desorganizaciones sociales, lo cual, según los mismos ministros, tenían con frecuencia la sumisión completa de los intereses nacionales á los intereses de clases. Milukoff, leader de los cadetes, dijo que, desgraciadamente, los dos meses de administración del Gobierno de coalición no fueron notables, sino de capitulaciones ante las exigencias de la clase obrera, así como por las reclamaciones extrañas de las nacionalidades de los pueblos de Rusia. La sesión se levantó á la una y media de la tarde, y mañana proseguirán en la Duma los debates.»

### LAS REPUBLICAS AMERICANAS

Alemania ofrece respetar los navios argentinos.—Buenos Aires, 29.—Según una información alemana á la última nota del Gabinete argentino ha llegado ya aquí y da satisfacción á la Argentina en lo que respecta á la libertad de la navegación. El Gobierno alemán promete dejar pasar á los navios argentinos que transporten productos para el país y también pagar una indemnización por el hundimiento del vapor Toro.

# Informaciones de provincias

EL ASUNTO DEL DIA

## Un artículo de D. Amós Salvador

El ex ministro D. Amós Salvador ha publicado en «La Rioja», de Logroño, un interesante artículo. Se titula «Sobre las huelgas», y este solo enunciado ya dice que se trata de un trabajo de palpitante actualidad. Ya que por su extensión—cerca de una plana del colega—no nos es posible reproducirlo íntegramente, extractaremos lo sustancial. Recuerda el articulista los conceptos que expuso al discutirse en la Academia de Ciencias Morales y Políticas el tema «El delito colectivo con ocasión del ejercicio del derecho a la huelga». Para el Sr. Salvador, «si el reconocimiento del derecho a la huelga es una conquista democrática, su desenvolvimiento y la legislación que lo regula no pueden estar más alejados de cosa que se parezca siquiera a democracia. ¡Porque nadie pensará que es democrático ni liberal el dejar que todos hagan lo que buenamente quieran! ¡Eso es la mayor de las tiranías, que es la del desorden!» Nada tan opuesto al derecho como la manifestación de la fuerza que acompaña siempre al ejercicio de las huelgas. Es sagrada la libertad del trabajo. «¿Qué es el derecho a la huelga? La libertad de dejar ó no el trabajo individual ó colectivamente cuando las circunstancias sean más favorables para el logro de mejoras económicas que se desea obtener de los patronos por ese medio. ¿Y qué es la libertad del trabajo? Pues es exactamente lo mismo. La de dejar ó no el trabajo individual ó colectivamente cuando las circunstancias sean más favorables para el logro de mejoras económicas que se desea obtener de los patronos por ese medio. No son cosas distintas, sino la misma cosa, y la diferencia consiste en apreciar unos ú otros la importancia de lo que se tiene y necesidad de lo que se pida, medida de las peticiones, apreciación de las circunstancias más ó menos favorables, y entre éstas, el momento de proclamar la huelga y dejar el trabajo. ¿Por qué han de tener razón los huelguistas en la apreciación de todos esos conceptos, y no los que prefieren continuar trabajando? ¿Por qué han de fijar el momento de huelga los unos y no los otros?»

La huelga por solidaridad puede presentarse como modelo de injusticia ó de injusticia. Obreros que estando satisfechos de sus patronos van á una huelga por solidaridad, acaso contra su voluntad, atropellan el derecho del patrono á no ser perturbado en sus intereses. Luego se pregunta: «¿Qué género de derechos obreros son esos que para mejorar sus condiciones económicas atropellan los de otros obreros que los tienen iguales para mejorarlos y que, no obstante, se les obliga al hambre y á la desesperación?» La generalización de la huelga por solidaridad conduce inexorablemente á la general, que siempre es revolucionaria y la mayor de las enormidades, porque atropella el derecho superior á todos, el de más categoría de todos, el derecho á la vida. Con la huelga general la vida es imposible. Nadie tiene derecho, aunque se halle colectivamente en gran mayoría, y mucho menos cuando no la tenga, á hacer imposible la vida de los más ni de los menos. Las huelgas generales no son huelgas ni pueden estar contenidas en una ley de huelgas. Los mismos efectos se producen con algunas especiales, como las carboneras y ferroviarias. Ambas paralizan la vida. En los servicios públicos no puede haber huelgas. Esos servicios no pueden interrumpirse. Tal como nuestra legislación regula el derecho á la huelga, lo hace incompatible con la gobernación del Estado. Don Amós Salvador termina su notable artículo con unas atinadas consideraciones acerca de la acción tutelar del Estado y de la actuación que éste debe imponerse para llegar á soluciones que están haciendo mucha falta.

## HACE MEDIO SIGLO

Día 30 de agosto de 1867.—Dice «El Norte de Asturias» que en las aguas de Gijón decrece mucho el bonito, por haberse corrido á lo largo de la costa, dejando paso libre á la sardina para bajar á tierra. La presencia de aquélla se conoce bien por una crispación ó rizado de la superficie del agua ó por las grandes bandadas de aves acuáticas, ave llamado mansio, que girando en círculo ó espiral, coge en el aire el cebo que la sardina persigue, obligándola á saltar fuera del agua; estas señales infalibles se han empezado á ver estos días. Toda la escasez que hubo hasta ahora se ha convertido en crecida abundancia, y las lanchas pescan en poco tiempo de 10 á 12 millares cada una. (De La Correspondencia de España.)

## El veraneo de la Corte

El ministro de Estado.—Santander, 29.—Cuando el ministro de Estado recibió á los periodistas dijo que regresaba de Palacio, donde fué á cumplimentar á la Reina, como lo hará todos los días mientras dure la ausencia del Rey.

Había recibido noticias de La Granja comunicándole haber llegado el Rey á Madrid bien.

Los Infantes.—Pasaron la mañana los Infantes en la playa, viendo el soberbio aspecto del mar, encrespado con viento Sudoeste.

Concurso hípico.—A las diez de la mañana, con asistencia de numeroso y aristocrático público, ha continuado el concurso hípico, corriéndose la segunda prueba, llamada del Príncipe de Asturias.

Corrieron 38 caballos, y han ganado: Primer premio, consistente en 600 pesetas y una Copa donada por el Club de Regatas, caballo Tapadillo, de D. Felipe Gómez Acebo, montado por el mismo; segundo, 400 pesetas, Golondrino, de D. Arturo Llar, que lo montaba; tercero, 200 pesetas, Trifunus, de D. Antonio Cañero, montado por D. Eugenio Solano; cuarto, cien pesetas, Ruisellada, de don Fernando Mazorra, que el mismo montaba; quinto, cien pesetas, Calamita, de D. César Balmori, por el mismo. Ganaron lazos los caballos Deba, de D. Eduardo Ortega; Vive la Josephine, de D. José Bohorque; Ali, de don José Chacel, y Vendimiar, de D. Manuel Chacel.

Concurso hípico.—Santander, 29.—Al concurso hípico asistió la Familia Real.

En la tercera prueba, denominada Santander, ganó el primer premio, de 1.200 pesetas, y la Copa de la Diputación, Capadillo, del señor Gómez Acebo, montado por el mismo; el segundo, de 650, Pavonado, del Sr. Menéndez, montado por el mismo; el tercero, de 400, Alhovega, del Sr. López Bourdón, montado por el mismo; el cuarto, de 250, Vendimiar, del Sr. Chacel, montado por el mismo; el quinto, de 150, Talamita, del señor Baldoy, montado por el mismo; el sexto, de 100, Ensemble, del Sr. Gómez Acebo, montado por el mismo.

Consiguieron lazos Meseta, del Sr. Sanz, montado por el mismo; Trifunero, del señor Cañero, montado por el mismo, y Demás, del Sr. Pérez Ortega, montado por el mismo.

En la cuarta prueba, Nacional, ganó el primer premio, 400 pesetas, y Copa del Circulo Mercantil, Golondrino, del Sr. De Francisco, montado por el Sr. Llar; el segundo, 250, Decorado, del Sr. Serrano, montado por el mismo; el tercero, 150, Pavonado, del señor Menéndez, montado por el mismo; el cuarto, 200, Demás, del Sr. Ortega, montado por el mismo, y el quinto, de 100, Delicia, del Sr. Menéndez, montado por el mismo.

Ganaron lazos Tavambana, del Sr. León, montado por el Sr. Jaclontal; Violeta, del señor Chacel, montado por el mismo; Ali, del Sr. Chacel, montado por el mismo, y Tangible, del Sr. Chacel, montado por el mismo.

Doña Cristina.—San Sebastián, 29.—La Reina Doña Cristina paseó en automóvil por la población y subió á monte Igueldo.

Está invitada para la función que celebrará mañana, en el teatro de Bellas Artes, la compañía de ópera, á beneficio de la Asociación de la Prensa, y por la noche, en el hotel Reina Cristina, á beneficio de la Cruz Roja italiana.

El gobernador ha enviado un concejal á Asturias para que traiga carbón, cuya falta preocupa grandemente.

## EN BILBAO

### BODA ARISTOCRÁTICA

Bilbao, 29.—En la iglesia parroquial de San Nicolás se ha celebrado la boda de la Srta. María O'Donnell y Díaz de Mendoza, hija de la duquesa de Tetuán, y D. Fernando Díaz de Mendoza y Guerrero, hijo de los Sres. D. Fernando Mendoza y doña María Guerrero, marqueses de Fontanar, condes de Balazote y de Lalaina. A la ceremonia asistió toda la aristocracia bilbaína y otras familias aristocráticas, invitadas, que han venido expresamente de Madrid, San Sebastián, Santander y otros puntos.

El templo estaba adornado é iluminado espléndidamente. Apadrinaron á los contrayentes el aristócrata y notable actor D. Fernando Díaz de Mendoza, padre del novio, y la señora duquesa de Tetuán, madre de la novia, y firmaron el acta, como testigos, el conde de Tilly, el marqués de Bayamo, D. Jacinto Benavente, D. Mariano Díaz de Mendoza, el conde de San Luis, D. Ramón Guerrero y D. Carlos Díaz de Mendoza. Bendijo la unión el capellán castrense D. Alberto Gato.

Vestía la novia precioso traje blanco, con aplicaciones de artísticos encajes antiguos de Bruselas, y se tocaba con velo también de encaje.

Los invitados fueron obsequiados en la mansión de los condes de Tilly.

## CORRIDAS DE TOROS

### EN LINARES

Linares, 29.—Segunda de feria.—Láidanse seis bichos de Urcola, para Gallito, Belmonte y Saleri. La entrada, un gran lleno.

PRIMERO.—Negro, muy grande. Gallito le fija con preciosas verónicas. Sánchez Mengas clava dos pares superiores. Cuco pregó un buen bicho. Gallito, de bermellón y oro, apodérase del bicho, que está huido, y hace una faena colosal con la muleta, y cobra una gran estocada á volapié y descabella al primer intento. Ovación y petición de oreja.

SEGUNDO.—Chorreado. Belmonte veroniquita súper, coreado con olas. Hacen luego quites magnos los tres maestros. Hay cinco varas por tres caldas y muerte de un jaco. Morenito de Valencia clava buenos pares. Rerivito cumple. Belmonte, de azul turquí, hace una faena valiente, atizando una buena estocada, que hace rodar al toro. Ovación y petición de oreja.

TERCERO.—Negro, largo; apláudese á Saleri en unas preciosas verónicas. Hay cinco varas por dos caldas y un jaco difunto. Regatoro y Pepillo lo hacen regularmente. Saleri, de verde y oro, flamulea inteligente y rápido; el bicho está quedado y difícil. En tablas atiza media estocada y descabella. Palmas tibias.

CUARTO.—Cárdeno, bien puesto, corroteo. Gallito veroniquita, recogíndole. Tardando y acosado, toma tres varas, tumba dos veces y mata un jaco. Joselito, á petición del público, prende tres estupendos pares. Luego coge la muleta y traeste, entre ovaciones delirantes, entre los pitones, de rodillas, señalando dos buenos pinchazos, y descabella á pulso.

QUINTO.—Negro, de libras. Salta la barrera, rompiendo la puerta del chiquero. Belmonte lancea colosal. Hay cuatro varas por dos caldas y una defunción. Magrillas prende un par bueno; Maera, otro igual. Belmonte hace una faena colosal; el público, en pie, le corea; pasa entre los pitones (ovación); señala dos grandes pinchazos y una estocada colosal. Ovación, delirio, oreja y rabo.

Belmonte tiene que salir dos veces á los medios.

SEXTO.—Negro. Saleri veroniquita bien. Hay tres varas á cambio de dos tumbos y muerte de dos jacos. Saleri banderillea, clavando dos buenos pares y medio. Con la flámula hace una faena superior para una entera buenisima, acostándose en la cara. Ovación.

## EN CASAS IBÁÑEZ

Casas Ibáñez, 29.—Se ha celebrado la primera corrida de feria, con un lleno completo. Toros de Flores, muy bravos. Charlot's, Llapisera y su Botones estuvieron colosales y gustaron mucho, siendo aclamados durante la corrida por las nuevas suertes, que celebró el público con grandes risas.

Mañana, segunda corrida, con los mismos artistas.

## EN TORO

Toro, 29.—Se celebró la corrida de feria, con toros de Ignacio Calvo, que salieron difíciles. Posada, muy bien toreando y regular matando, por las condiciones del ganado.

El héroe de la tarde fué el bilbaíno Ale, que estuvo superior toreando y matando. Oyo grandes ovaciones y cortó la oreja de su primero.

Resultaron cogidos y con varetazos Veneno y Rufaño.

## EN COLMENAR VIEJO

Colmenar Viejo, 29.—Se lidiaron novillos de Bañuelos, que cumplieron. Norberto Miguel, bien toreando y regular matando. Martínez, valentísimo toreando con capote y muleta; mató sus dos toros de dos grandes volapiés. Brindó el último al Sr. Retana, obsequiándole con un valiosísimo regalo. Cortó una oreja y fué sacado en hombros. Banderilleando, bien Alpargaterito, que fué ovacionado.

## EN OLVERA

Cádiz, 29.—Dicen de Olvera que el ganado de Pedro Salvador resultó superior. Blanquito, Belmonte y Mesita, muy bien toreando, y mejor matando. Los tres cortaron orejas.

## ANDALUCIA

Correo de América.—Cádiz, 29.—Llegó el Antonio López, vapor correo, procedente de los Estados Unidos. Trae cuatro millones de dólares en oro para los Bancos de Cartagena é Hispano-Americano y Sres. Aramburhermanos, y además cincuenta automóviles y mucha maquinaria.—La Sociedad de Salvamento de Naufragos de Nueva York entregó soberbias medallas de oro al capitán del Antonio López, D. Miguel Antich, y á los oficiales D. Rafael Meana y D. José Suárez; y medalla de bronce y 25 dólares á doce marineros, por haber salvado, con peligro de su vida, á treinta naufragos del vapor Josefa Ríoh. El acto de la entrega se verificó el 14 de agosto en Nueva York y se pronunciaron solemnes discursos.

Según comunican los pasajeros, los yanquis han reparado varios barcos alemanes, gastándose millones de dólares, para llevar tropas y material, incluso utilizando los colosos de los mares: el Vaterland, de 52.000 toneladas; Presidente Lincoln, de 33.000, y Presidente Lemerdi, de 34.000 toneladas.

Visita de autoridades.—El gobernador civil, Sr. Maestro, y el jefe de la benemerita, han marchado á Sanlúcar para visitar al director general de la Guardia Civil, Sr. Arizón.

La corrida de mañana.—Málaga, 29.—Hay animación para las corridas de mañana y pasado.

El ganado es de Guadalest y Murube, para Pastor, Gallito y Belmonte.

## CATALUNA

Para la inscripción.—Barcelona, 29.—La Junta del mercado libre de valores ha entregado 1.000 pesetas para el socorro de los perjudicados por los últimos sucesos.

Los fabricantes de jabón.—Una Comisión de fabricantes de jabón ha expuesto al gobernador civil las dificultades con que luchan para continuar sosteniendo su industria por la escasez y carestía de las primeras materias. El Sr. Matos ha ofrecido á la Comisión ocuparse del asunto.

La Junta de Subsistencias.—Esta tarde celebrará sesión la Junta de Subsistencias.

## AVISOS ÚTILES

### COMPANÍA TRANSATLÁNTICA

El vapor «ISLA DE PANAY» de esta Compañía, saldrá en expedición extraordinaria el día 30 del corriente mes de Barcelona, de Valencia el 1.º de septiembre próximo, para Nueva York, admitiendo carga para este puerto.

Venjo 22 vacas holandesas, en buena producción, y alquiló estable con utensilios y agua abundante. Condiciones inmejorables.—Razón: Sr. De Miguel; Alberto Aguilera, 22, piso segundo, izquierda. Horas, de 4 á 6.

Reducción del alumbrado.—El director de la Compañía del gas Leñón ha solicitado del gobernador civil otra reducción del alumbrado público, en vista de la tardanza en llegar los cargamentos de carbón de Asturias. De no conseguirse la inmediata llegada de carbón, la Compañía no podrá dar á los abonados suficiente fluido.

Una huelga.—Comunican de Mollet que continúa la huelga de los obreros curtidores, confiándose en un pronto arreglo.

Paseos militares.—Barcelona, 29.—Las tropas de la guarnición efectúan hoy paseos militares. Regresarán á las cinco de la tarde, y el capitán general las pasará revista en la calle Diagonal, desfilando luego por el paseo de Gracia.

Una víctima de los sucesos.—Ha fallecido en el hospital el joven de diez y ocho años Matías Aparicio, herido en los últimos sucesos. Hay otros heridos más, en estado tan grave, que se teme fallezcan.

Funerales.—Los funerales por el alma de los muertos en el cumplimiento de su deber, dispuestos por las autoridades, se celebrarán mañana en la iglesia de San Agustín.

El pago de la contribución.—Se ha recibido en la Delegación de Hacienda la orden ampliando hasta el 15 de septiembre el plazo para la cobranza de las contribuciones sin recargo en los pueblos de la provincia donde ocurrieron sucesos.

Una tómbola.—Tortosa, 29.—Pasado mañana se inaugurará la tómbola á beneficio de la Cruz Roja.

Toros.—El día 3, con toros de Braganza, inaugurarán la nueva Plaza de Toros los diestros Freg y Algabedo.

El gobernador de Jaén comunica que en la estación del ferrocarril de Baeza se han quemado dos vagones, uno de corcho y otro de carbón. El incendio fué casual.

## GALICIA

El Sr. Goicoechea en Orense.—Orense, 29.—Procedente de Pontevedra, donde actuó de mantenedor en los Juegos florales, ha llegado á Orense el profesor de la Universidad Central D. Antonio Goicoechea. Los mauristas le han obsequiado con un banquete, en el que no hubo brindis. Al final se dirigieron telegramas de salutación á D. Antonio Maura y á la juventud maurista madrileña. El Sr. Goicoechea ha marchado en el tren correo á Santander, tributándole sus correligionarios una despedida afectuosa.

Acto aplazado.—Lugo, 29.—Por indicación del Sr. Besada ha quedado aplazada hasta que se restablezca la normalidad, la celebración del acto político anunciado, que ofrece ser un acontecimiento extraordinario.

## TELEGRAMAS OFICIALES

Bilbao, 29.—Según anunció ayer han sido reanudados los trabajos en los talleres y diques Euskalduna, entrando más de 600 operarios, y mañana entrarán los restantes.

En Altos Hornos y en La Vizcaya han quedado normalizados los trabajos, por haberse presentado casi todo el personal.

Oviedo, 29.—En toda la provincia sigue la tranquilidad. Hoy han entrado al trabajo en la Hullera Española, minas de Aller, 1.500 obreros; en Infesto, minas hulleras de Mones, entraron 130 obreros.

Folleton de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

## ADRIANO COUVREUR

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Aquí tenéis la forma pedida.

—Bueno. Vamos á adornarla con terciopelo oro viejo y fondo bordado de perlas, y como adorno, encaje antiguo de Inglaterra de lo mejor que haya; la señora Luciana Bernier no reparará en el precio... ¿Tenéis terciopelo oro viejo?

—Sí, señora, y fondo bordado también.

—Pues bien, id haciendo; dentro de un instante os daré el encaje, del que cortaréis con cuidado, porque cada diez centímetros valen veinte francos. No lo olvidéis.

—¡Perdido cuidado! ¡Dioscientos francos el metro! ¡Demonio!

La primera oficial volvió al taller llevándose la forma. La señora Thouret se dirigió hacia el estante colocado detrás del mostrador y que contenía las cajas de cintas, pasamanería y encajes. Tomó la que guardaba los encajes de valor, la abrió y buscó la pieza que necesitaba.

—¿Qué cosa más rara!—murmuró al

cabo de un instante.—Me falta el encaje antiguo de Inglaterra y Alençon... Clara habrá cambiado las piezas de caja... Sería una torpeza muy grande, y cuando vuelva la reñiré.

La modista sacó del estante otra caja y examinó su contenido. Otro tanto hizo con la tercera y cuarta, y con todas, en fin, las que encerraban encajes. Mientras se entretenía á aquellas inútiles pesquisas, su ira iba aumentando en grado superlativo.

—¡Ah! ¡Esto es demasiado!—dijo casi en alta voz.—¿Qué se ha hecho de los diez metros de encaje de Inglaterra?... ¡Hace dos días los tuve en la mano!... ¿Y los quince metros del de Alençon?... ¡Han desaparecido! ¿Qué significa esto?

La señora Thouret llamó á Irma.

La primera oficial se presentó en seguida.

—¿Habéis registrado alguna vez estas cajas para buscar encajes?—prosiguió la dueña del establecimiento.

—¡Nunca, señora! Cuando necesito algo me dirijo á la señora ó á la señorita que está en la tienda y merece la confianza de la señora.

—¿No habéis pedido á la señorita Clara encaje de Inglaterra ó de Alençon?

—No, señora... ¿Me permitirá la señora preguntarle por qué me hace esta pregunta?

—Porque me faltan dos piezas; una de Inglaterra y otra de Alençon.

—¿Qué cosa más rara!—dijo la primera oficial.—Nadie toca los encajes mas que la señorita Clara.

—¡Ah!—murmuró la señora Thouret.—

Es algo más que raro, es extraño. Y si me han robado, será culpa mía—añadió.— ¡He tomado á esta muchacha sin informes!

En este momento abrióse la puerta de la tienda y entró Clara.

## XVIII

—¡Llegáis á punto, señorita!—exclamó la señora Thouret.—Hace una hora que estoy buscando el encaje de Alençon y el antiguo de Inglaterra, sin encontrarlos... ¿En dónde están?

—En su caja—repuso la huérfana.

—¡Mentís, señorita!... ¡No están allí!

—dijo la modista, á quien la ira sacaba de sus casillas.

—Es imposible que no estén.

—¿Me tomáis, acaso, por una ciega ó una imbécil?... ¿Creéis que hablo de ligero?... Cuando aseguro una cosa es que estoy segura de ella.

Clara se estremeció. El furor de la señora Thouret y su rostro descompuesto la causaban terror.

—¿Queréis permitirme, señora, que busque yo?—balbució.

—¡Buscad, y sobre todo encontrad!... ¡Os lo aconsejo por la cuenta que os tiene!

—¿Por la cuenta que me tiene?—repitió la joven palideciendo.—¿Qué queréis decir?

—¡Buscad os he dicho!—interrumpió con violencia la señora Thouret.—¡No tenéis tiempo que perder!

Clara, temblando como la hoja de un árbol, se puso á registrar las cajas. A mo-

didá que revolvió los encajes, su rostro expresaba un indecible terror.

—¿Los habéis encontrado?—preguntó la modista con insultante ironía.

—No están, señora—balbució la niña;—y no obstante, ayer los he visto, los he tenido en mi mano.

—¿Ayer?... ¿Por qué ayer?

—Porque los enseñé á la persona que compró el sombrero. Quería que le cambiase el adorno.

—¿Y eso qué prueba? Que estaban ayer y que hoy no están. Ayer abandonasteis la tienda á la una y media.

—¡Sí, señora.

—¿Las piezas estaban aquí?

—Así lo creo, señora.

—¿Cómo que lo creéis!... ¿No estáis segura de ello? ¿No habéis vuelto á colocar todo en su sitio después de haber enseñado los encajes á esa compradora á quien os referís?

—¡Sí, señora.

—Pues bien; nadie ha entrado aquí desde ayer, y las dos piezas han desaparecido... ¿En dónde están?... ¿Qué habéis hecho de ellas?

—¿Qué he hecho de esas piezas?... exclamó Clara aterrada.

—¡Vamos, contestad pronto!... ¡Dentro de pocos minutos habréis agotado mi paciencia y será ya tarde para volverlas á colocar en el sitio donde las cogisteis!

La huérfana vaciló. Le parecía que la locura se apoderaba de su cerebro.

—¡Señora, señora!... balbució con voz ahogada.—¿Es posible que sospachéis de mí? ¿Es posible que me acuséis?

—¿De quién queréis que sospeche y á quién queréis que acuse?... Vos sois la responsable. Vos visteis y tocasteis los encajes ayer... ¿En dónde están hoy?

—¡Dios mío, Dios mío!—exclamó Clara con desesperación.—¡Yo os juro, señora, que no he cogido esos encajes!

—¡Supongo que no se habrán marchado solos!

—¿Entonces me tomáis por una ladrona?

—¡Si queréis que cambie de opinión sobre el particular, justificad!

—¡Oh! ¡Eso es odioso!

—¡Vuestra conducta sí que es odiosa!... Tuve piedad de vos y de vuestra posición... ¡Os admití en mi casa sin siquiera á pedir informes, y de ese modo me recompensáis!

—¡Señora, por Dios, creedme!—dijo Clara cayendo de rodillas y alargando las manos hacia la modista.—Os juro por lo más sagrado que existe en el mundo, os juro por la tumba de mi madre que soy inocente... ¿Yo ladrona?... Eso no lo creéis, eso no podéis creerlo.

—Vallan más de tres mil francos esas dos piezas de encaje—replicó friamente la señora Thouret;—han desaparecido; y vos, únicamente vos habéis podido llevaroslas... ¡Sois una miserable!... ¿Queréis ó no decirme lo que habéis hecho de esas piezas?

Clara no podía hablar. El estruor y el espanto le quitaban su presencia de espíritu, destruyendo ó anulando todas sus facultades. Se alzaba y se retorció las manos con desesperación.

# INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

## La infancia delincuente

Acaso por razón de las circunstancias que han despertado en la opinión pública otras preocupaciones, no se ha prestado toda la atención que se debe a los proyectos del actual ministro de Gracia y Justicia, de los cuales cuenta en uno de los últimos Consejos diócesanos que se propone realizar. Las reformas que se proponen para referirse a la infancia delincuente, es transaccional. No sólo se proyecta crear los Tribunales para niños, institución ya funcionando en casi todos los países, sino que además se modifica el sistema penitenciario actual, creando reformatorios para menores de edad, que tengan más de escuelas de educación moral que de establecimientos de castigo.

Comentando esta orientación, «La Epoca» escribe lo siguiente:

«No hay nada que contribuya tanto a la disminución de la criminalidad en un pueblo como la corrección especializada de los jóvenes. Mister Griffiths lo ha probado con respecto a Inglaterra, y el doctor Barnardo, autoridad mundial en la materia, ha expresado como mientras el adulto ofrece una «visión» de la ignorancia, el vicio y el delito, difícil de vencer por la idea reformadora, el joven es una materia plástica fácil de moldear en un ambiente nuevo y sano.

La corrección de los delincuentes jóvenes es una preocupación universal. El VI Congreso Internacional de Antropología celebrado en Turín el año 1906 votó una conclusión, diciendo: «Para prevenir y combatir la criminalidad juvenil será preciso adoptar medidas de profilaxia y medidas penales y penitenciarias, fundadas unas y otras en el mismo procedimiento educativo. Para la preservación de los jóvenes delincuentes, las medidas de Derecho civil, como la pérdida de la patria potestad y la organización de la tutela, y las medidas de Derecho social, como la enseñanza obligatoria, el aprendizaje y el patronato, deberán estar íntimamente unidas a toda medida penal y penitenciaria.»

En España existe una tradición que se ocupa de los menores; pero se ha perdido, y lo que de ella se conserva, debido a la iniciativa particular, es tan poco y tan aislado, que bien puede afirmarse necesitamos empezar ahora los cimientos del edificio.

Una sabia disposición de Carlos III para que los magistrados políticos suplieren la desidia de los padres para «colocar con amos o maestros a los niños y niñas, mancomunando en esta obligación no sólo a la Justicia, sino también a los regidores, jurados, diputados y síndicos del común», cayó bien pronto en el olvido. Alguna institución particular, como el Padre de Huérfanos, de Valencia, y la Escuela de Santa Rita, no son bastante para que se crea que cumple la sociedad española con el deber de apartar a la juventud criminal, o predisuelta para el crimen, y devolverla al seno de aquella apta y corregida.»

Ahora se necesita que no se malogren tan buenos propósitos, y que la estabilidad ministerial, que esperamos confiadamente se consolide, permita al ministro de Gracia y Justicia traducir en leyes sus laudables propósitos.

## BOLETIN RELIGIOSO DE MAÑANA

Viernes 31 de agosto de 1917.—Sale el Sol a las 5,27 y se pone a las 6,33.

Santos del día.—Santos Ramón Nonnato, cardenal; Amato, Aidano y Optato, obispos, y Aristides, confesores; Domingo del Val, Teodoro, Robustiano, Marcos y Santas Rufina y Aumia, mártires.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en la parroquia de San Ramón (Pueblo de Vallecas), y habrá fiesta a su titular; a las ocho se manifestará a S. D. M.; a las diez misa solemne, predicando D. Juan de la Puente, y por la tarde, a las seis, completas, preces y procesión de reserva.

En el Cristo de San Ginés, a las diez, misa con manifestación; se reservará a las doce y media.

En Jesús, ídem ídem, y por la tarde, a las cinco, ejercicios con sermón.

En Santa María (Cripta), a las siete de la tarde gran salve en preparación de la solemne octava que empezará el día 1.º

En San Pascual empieza novena a Nuestra Señora de Aranzazu, siendo orador por la tarde, a las cinco, D. Cipriano Grima.

En la parroquia de Nuestra Señora de Coles (plaza de Manuel Becerra) sigue la solemne novena a su titular, y predicará por la tarde, a las seis, D. José Suárez Faura.

La misa y oficio son del aniversario de la Consagración de la santa iglesia catedral de Madrid, rito doble de primera clase con octava, color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Ginés. Espiritu Santo.—Adoración nocturna. Turis: Santo Tomás de Aquino.

## ¿Sufre usted del estómago?

¿No tiene apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene usted gastritis, gastralgia, dispepsia, disenteria, úlcera del estómago, dilatación del estómago, neurastenia gástrica, anemia con ome usted el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS y curará en poco tiempo.

## HACE MEDIO SIGLO

El día 30 de agosto de 1867.—Dice una carta de Florencia sobre disminución de los estragos del cólera en Italia:

«El cólera ha respetado hasta ahora nuestra ciudad, y aunque esperamos todos los días despertar en compañía de ese terrible flagelo, parece que ha traspasado la valla de los Apenninos. En Palermo, la epidemia va

decreciendo, y sin embargo, se cuentan todavía más de 70 defunciones diarias. También se ha dejado ver en Messina; pero sin hacer muchas víctimas. En Nápoles hay solamente algunos casos, lo propio que en Milán y en Bolonia. Fuera del valle del Arno, esta vez Italia ha sido recorrida de uno a otro confín por la epidemia.» (De La Correspondencia de España.)

## SECCION OFICIAL

La «Gaceta» de hoy contiene, entre otras disposiciones, las siguientes:

HACIENDA.—Real orden declarando que la baja provisional a que se refiere la real orden de 10 de mayo de 1911 únicamente será concedida a los cesantes que la soliciten, y que los cesantes electos que dejen transcurrir el plazo legal sin posesionarse de sus destinos ni hacer alegación alguna sean baja definitiva en su respectiva escala.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden declarando desierto el concurso entre profesores de ascenso anunciado para proveer la cátedra de Mecanismos, Máquinas-herramientas y Motores vacante en la Escuela Industrial de Gijón.

Otra ídem ídem, anunciando para proveer una plaza de profesor de término de la Escuela Industrial de Linares con destino a las enseñanzas de Aritmética y Algebra, ampliación de Matemáticas y Geometría descriptiva.

FOMENTO.—Real orden aprobando la propuesta del Consejo Superior de Emigración relativa a que sean redactados en la forma que se publican los artículos 136 y 140 del reglamento provisional de 30 de abril de 1908.

Otra disponiendo que las actas que sean pedidas a los interventores del Estado en la explotación de ferrocarriles, con arreglo a lo establecido en la real orden de 15 de septiembre del año próximo pasado, relativas al número de vagones pedidos para el transporte de carbones minerales y al de los facilitados por las Compañías de ferrocarriles, se expidan con la extensión que corresponda para comprender todos los particulares que sean señalados por las entidades solicitantes.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Asuntos contenciosos.—Anunciando haber sido prorrogado por el Gobierno de Portugal hasta el 30 de noviembre del año actual el plazo señalado en el anuncio publicado en la Gaceta de 16 del actual, relativo a reclamaciones que puedan presentar los interesados en las mercancías que existían a bordo de los buques alemanes o austriacos fondeados en puertos portugueses, que fueron requisados por el Gobierno de la referida República.

Gracia y Justicia.—Dirección general de los Registros y del Notariado.—Orden resolutoria del recurso gubernativo interpuesto por el notario D. Rafael López de Haro, contra la negativa del registrador de la propiedad de Pontevedra a inscribir una escritura de hipoteca.

Marina.—Dirección general de Navegación y Pesca marítima.—Aviso a los navegantes.

Hacienda.—Dirección general del Tesoro público y Ordenación general de Pagos del Estado.—Anulando el resguardo de depósito número 425.203 de entrada y 64.542 de registro.

Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas durante la primera quincena del mes actual.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Anunciando haber sido nombrado D. Manuel García Romero, en turno de cesantes, escribiente de la Escuela Industrial de Cartagena.

Dirección general de Primera enseñanza.—Nombrando en virtud de concurso de traslado a doña María de los Angeles Patiño y Arroyo y doña Melchora de Mena y Antón, profesoras especiales de Francés de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras de Badajoz y de Lérida, respectivamente.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Ferrocarriles.—Anunciando haber sido solicitada por la Compañía anónima Tranvías eléctricos de Vigo, la concesión de una tranvía eléctrica, prolongación de las líneas que explota dicha Compañía, que desde Los Caños, y continuando por la carretera de Pontevedra a Camposancos, termina en San Fausto de Chapelá.

Aguas.—AutORIZANDO a D. Juan Pérez Nieto para alumbrar aguas subterráneas y subálveas en la rambla del Estrecho, término municipal de Fuentedamo (Murcia).

## CASA DE LA VILLA

Los opositores aprobados sin plaza han presentado una instancia al alcalde solicitando ocupar una plaza en la formación del Censo, y no pueden ser atendidos porque el acuerdo del Ayuntamiento al votar el crédito de 18.000 pesetas ha sido con destino a gratificación del personal de los Negociados de Estadística y Elecciones, y al pago de una peseta diaria de plus a 260 agentes encargados de repartir los padrones, pertenecientes a la Guardia Civil, Orden Público y Policía urbana.

No hay, pues, creación de ninguna plaza con carácter fijo, eventual ni temporero, sino remuneración de servicios por trabajos en horas extraordinarias.

## COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2.

## UNAS LINEAS DE COMENTARIO

EL DESPRECIADO PUCHERO

Lord Blayney, prisionero de guerra inglés que atravesó en 1810 la península desde Málaga a Irún, es uno de tantos viajeros que al escribir sus impresiones de España han comentado acrememente muchas de nuestras cosas.—Una de éstas, de las más despreciadas de tirios y troyanos, ha sido nuestra cocina, llegando a decir este oficial que «los comidos españoles no son del gusto de un inglés», que según él consistían en carne nadando en aceite rancio, en España, que es el país del aceite, y en confituras indigestas, cuando los ingleses no comen otra cosa.—Pero no todos los que escribieron de cosas de España han sido tan injustos como Blayney, y hasta se ha llegado a entonar grandes elogios a nuestro cocido, contra el cual tanto y tanto han escrito nuestros escritores satíricos, hartos, sin duda, de no comer otra cosa.—Limousin, en sus Recuerdos de España, ha defendido a la cocina española en los siguientes términos: «Hay que convenir en que está lejos de la nuestra por su delicadeza y variedad de platos, pues no existen tantos gastronomos como en Francia, pero hay algunas salsas, algunos guisados naturalizados en la península, que no repugnarían a la extrema delicadeza y la sensualidad de nuestros ricos. Por ejemplo, ¿existe algo en el mundo más nutritivo y de gusto más agradable que el célebre puchero de los españoles? En vano hemos intentado hacerlo en Francia; es imposible. Carecemos de algunas legumbres que se emplean en España, porque ¿dónde podríamos encontrar el garbanzo, la berenjena, el pimiento verde y tantas especies de hierbas, y la manera de hacerlo que no se aprende como no se vea hacer? Además, este excelente potaje es un plato nacional que sólo se perfecciona en su patria.—Todos estos detalles han venido a nuestra memoria al pasar junto a una obra, en donde un albañil se disponía a entenderse con un plato de cocido que le servía su mujer, tan amarillo, tan apetitoso, que estaba diciendo: «Comedme. Claro está que al albañil no le habría gustado mucho el que los extraños que pasábamos hubiésemos obedecido el mandato del despreciado puchero.—VÉRITAS.

## ESTADO DEL TIEMPO

La depresión atmosférica que causó lluvias y vientos fuertes en las pasadas veinticuatro horas se aleja rápidamente, y vuelve el buen tiempo.

Persiste la marejada en el Cantábrico y Estrecho de Gibraltar.

Ha descendido considerablemente la temperatura, registrándose mínimas de 6 a 7 grados en la meseta central.

Tiempo probable en las distintas regiones de España, buen tiempo.

Madrid.—Altura barométrica a las doce del día, 708 milímetros. Temperatura máxima del aire a la sombra, 24,1. Idem mínima, 14,1. Dirección del viento, Oeste. Recorrido total, 389 kilómetros.

Tiempo probable para la provincia de Madrid, buen tiempo.

## EL GAITERO Villaviciosa (Asturias)

Sidra champagne preferida en todo el mundo.

## SALPICADURAS DE LA HUELGA

## EL AUTOMOVIL DE LAS PROCLAMAS

Continúa la Policía practicando registros y trabajos para acabar de aclarar misterios del último movimiento revolucionario.

Por indicaciones del inspector general, D. Carlos Blanco, la misma Policía del distrito de Buenavista, a las órdenes del comisario Sr. Casal de Nis, que descubrió el depósito de proclamas sediciosas en el taller de marmolista de la calle de Alcántara, núm. 17, vemos que acaba de descubrir y detener el automóvil misterioso que llevó esas proclamas a dicho solar.

Efectivamente: en oficio minucioso y detallado que hemos visto en la Dirección general de Seguridad, se relata la labor hábil realizada por el inspector Sr. Trabazo y los agentes Otero y Moraga, a las órdenes del Sr. Casal de Nis, para llegar a averiguar cuál era el automóvil gris, con filotes dorados, que ocupado por las cuatro personas ya detenidas, llevó las proclamas al solar donde se encontraron.

Es dicho automóvil uno de la matrícula de Valladolid, que lleva el núm. 66, y que encierra en la calle del Bonetillo, núm. 12.

Pertenece a D. Antonio Rebollo é iba guiado por el chauffeur Vicente López Márquez.

El día 13 del actual, a las ocho de la noche, se hallaba éste con el automóvil, parado, frente al Gran Café, en la calle de Peligros, cuando se le acercaron dos caballeros, que le preguntaron si aquel automóvil se alquilaba por horas.

Dijo el mecánico que para eso se encontraba allí, y los desconocidos montaron en el coche y se hicieron conducir al paseo del Prado, donde está la fuente de las Cuatro Estaciones.

Allí subieron otros dos señores, que, por lo visto, esperaban a los primeros, y que se acercaron a una señal que les hicieron éstos.

Los cuatro, en el automóvil, se dirigieron a la calle de la Bola, dando orden al chauffeur de que se detuviera a la entrada. Una vez allí, los cuatro desconocidos descendieron del coche y a los pocos momentos volvieron con unos paquetes de impresos, que sacaron, por lo visto, de la imprenta situada en el número 8 de la misma calle de la Bola, propiedad de D. Mario Anguiano.

Inmediatamente montaron otra vez los cuatro en el automóvil y se hicieron conducir a la calle de Alcántara, en cuyo solar número 17, taller de marmolista, depositaron los paquetes de proclamas.

El último paquete se rompió dentro del automóvil, y hubo que recoger los ejemplares dispersos en un saco de arpillera, que uno de los desconocidos sacó del solar.

Terminada esta operación, dos de los cuatro personajes ocuparon de nuevo el automóvil y se dirigieron a la calle del Barquillo.

Allí, frente a la de Fernando VI, se apeó uno, y en Recoletos, frente al café Gijón, el otro, que pagó 18 pesetas, a razón de nueve por hora, y despidió el automóvil.

La Policía logró indagar todos estos extremos, y ayer, en el mismo automóvil de las proclamas, practicó la detención del dueño de la imprenta donde se suponen impresas las proclamas; del regente de la misma, Emilio Zamorano Burgos, y, finalmente, del chauffeur, Vicente López, que corroboró las pesquisas practicadas por la Policía.

Los detenidos han sido puestos a disposición de la autoridad militar.

## BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 28	Día 29]
4 por 100 interior.		
E. ....	72 50	75
B. ....	75 25	75
D. ....	75 30	75 25
C. ....	75 40	75 50
Series. ....	76 10	76 90
A. ....	75 90	76
G y H. ....	75	75
Diferentes. ....	75 90	
Fin corriente. ....		
Fin próximo. ....		
4 por 100 exterior (estampillado)		
E. ....	82 70	82 80
B. ....	82 75	82 85
D. ....	83 45	83 45
C. ....		
Series. ....	83 50	83 70
A. ....	83 50	83 50
G y H. ....	83 50	83 50
Diferentes. ....	83 45	
4 por 100 amortizable.		
E. ....	83	83
B. ....	83 50	83
D. ....	84	
C. ....	83 50	
Series. ....	83 50	
A. ....	83 50	
G y H. ....	83 50	
Diferentes. ....	83 50	
A plazo.		
5 por 100 amortizable.		
E. ....	94	92 50
B. ....	93 50	94 25
D. ....	94	93 50
C. ....	94	93 50
Series. ....	94	94 50
A. ....	94	94 50
G y H. ....	94	94 50
Diferentes. ....		
Obligaciones del Tesoro al 4,50%		
Series. ....		
Obligaciones del Tesoro al 4,75%		
Series. ....	103 25	103 50
A. ....	103 25	103 50
Ayuntamiento de Madrid.		
Resultos. ....	90 50	
Obligaciones del 1867.		
Expropiaciones del Interior al 5%		
Cédulas del Ensenche. ....		
Villa Madrid, 1908 (Deudas y Obras).		
Empréstito del 1914. ....	90	90
Banco Hipotecario de España.		
Cédulas hipo. (Al 4 por 100. ....		
tearías. .... (Al 5 por 100. ....	195 20	
Valores industriales (acciones).		
De España. ....		
Bancos. ....	460	461
De España. ....	206	206
Hipotecario. ....		
Hispano Americano. ....		
Espartero de Crédito. ....		
Compañía de Tabacos. ....	280	280
Unión Española de Explosivos. ....		
G. Azucarera. (Acciones preferentes. ....	84	84 50
Idem ordinarias. ....	88	88 50
Altos Hornos. ....		
Duro Felguera. ....	216	217
Unión Alcolchera Española. ....		
Ferrocarriles.		
Madrid a Zaragoza y a A. Contado.		
Nortes. ....		338
Obligaciones.		
Madrid a Zaragoza y a A. Contado.		
Nortes. ....		338
Obligaciones.		
G. Azucarera. (Estampilladas. ....	76	
M. a Z. y a A. (Arisas), serie B. ....	94 25	
Norte, 1905. ....		
Valores extranjeros.		
Bancos. (Central Mexicano, Contado.		
Río de la Plata. ....		230 50
Cambios.		
Francos. ....	78	78 25
Libras. ....	21 48	
Bohars. ....	4 50	

## JUNTA DE AMPLIACION DE ESTUDIOS

## La educación de las niñas

Desde octubre próximo, la Residencia de Estudiantes abrirá un nuevo grupo de niñas con carácter análogo al de niños, que ya cuenta con tres años de existencia.

El grupo de niñas, que, enlazado con el de señoritas, completará los grados de educación femenina desde la primaria a superior, se encargará de la educación general, los estudios de segunda enseñanza española y la preparación para escuelas extranjeras.

Para aquellas niñas que no deseen obtener títulos oficiales, el plan de estudios trata de satisfacer el deseo de una cultura amplia, adecuada a las condiciones de la mujer española, a las necesidades del hogar y a las exigencias de la vida moderna; para aquellas que hayan de seguir el bachillerato, combina el plan de asignaturas de los Institutos con una tendencia ciclica y con el comienzo de una especialización en las disciplinas científicas o en las literarias.

Además de las alumnas internas, este grupo admite, como semipensionistas y externas, niñas que vivan en Madrid con sus familias.

La circunstancia de haber sido cedido a la Residencia, para establecer este grupo, un gran edificio, construido con todas las exigencias modernas de un colegio de niñas, y la fortuna de que la Srta. María de Maeztu se haya encargado de organizar el nuevo establecimiento, dan al ensayo las posibles garantías de éxito y un atractivo de renovación y entusiasmo.

## RITMOS Y Matices

Los poetas y las estrellas.—Si juzgásemos por las indicaciones estelares que se encuentran en sus poesías, pensaríamos que los poetas modernos no han puesto sus ojos en el cielo estrellado. Pero si han mirado al cielo largamente; sólo que lo han hecho con los ojos ingenuos del vulgo; y han visto el azul y el vapor torbellino resplandeciente sin nombre. Ellos han exaltado el azul ó el azul—L'azur c'est la poésie.—Y han cantado también alguna vez la estrella vespertina de Musset (Juan R. Jiménez). Pero su emoción ante la noche no ha pasado de un vago temblor difuso ante la maravilla. Se han embriagado de luna, hasta quebrar la mirada en ese vapor de lágrimas de los plenilunios. Pero no han tenido para las estrellas esa mirada directa que es como un madrigal dedicado a una amada única. No han tenido predilecciones siderales; y han cantado la noche como un mundo de nebulosas. En los poetas modernos, desde el 900 acá, no encontramos esas indicaciones estelares precisas que se hallan en los poetas antiguos y que ponen una dedicación personal é íntima a las emociones líricas. En la poesía clásica, estas nociones astronómicas son un elemento lírico. En La Eneida, las estrellas van marcando la ruta del piadoso Eneas. A Horacio no se le puede entender exactamente sin conocer la astronomía. En todos los poetas humanistas, el zodiaco despliega su cinta maravillosa. Las Pléyades, Aldebarán, Capella, tiemblan y resplandecen en los poemas de nuestros clásicos; y su brillo es como un destello de la antigua sabiduría poética. En los poetas hispanoárabes brillan también estas estrellas estrelladas. Recordad cuántas estrellas citadas por sus nombres en los poemas lapidarios de la Alhambra?

Los modernos poetas parecen haber olvidado los nombres y las moradas de las estrellas. Brillan en sus noches líricas, pero sin nombre, confundidas en sus nebulas blanquecinas, no señaladas por ninguna predilección especial, no invocadas para fijar con precisión el momento del paisaje nocturno, ni para señalar la ruta de ningún ensueño. Cuando estos poetas meditaban ó cantaban frente a la noche, rayada de estrellas, ¿qué constelaciones brillaban sobre sus ojos o qué astro solitario y único les miraba? En sus versos no encontraréis el surco de esa estrella. ¿Era Arturo el de oro ó Vega la blanca? ¿En el Machado ni en Juan Ramón Jiménez hallaréis nombres de estrellas... En los nocturnos de Juan Ramón brillan las estrellas, vagas y anónimas como en los nocturnos de un niño. Dice Machado (A.)—Blancos fantasmas lares van encendiendo estrellas... Y Juan Ramón—En el lejano Oriente—las estrellas derraman su suave frescor y...—Mas ¿qué estrellas son éstas? En Manolo (M.)—Las estrellas son «las estrellitas del cielo» de que habla la copia, vaga y confusamente, como las flores del campo. En toda la zona de azul del novecentismo las estrellas brillan como en una vía láctea. Salvo Sirio, puesta de moda por la céptica frase de Renán, ningún otro astro resplandece con nombre propio ni escucha su madrigal directo. Nuestros poetas modernos, que tan pobres son en su flora—la flora novecentista la componen nebulas simbólicas, violetas románticas y alguna glicina del herbario francés (Juan Ramón), son aún más pobres en estrellas. Espigando celestemente en ellos, no podría formarse una astronomía lírica. En los campos azules no han recogido ramos de estrellas determinadas. Y ninguno de ellos nos muestra el espectáculo conmovedor de esa amistad entre un poeta y una estrella que en la lírica inglesa; en las rimas de Moore, Longfellow y de muchos poetas ingleses—los britanos nautas conocen de antiguo las estrellas—deja rastros tan encendidos... esa amistad que a un Flammario hace exclamar—Orion... aux étoiles en flammes... son nom mème m'est cher... Je L'aime.—R. Casinos-Arens.

## EJERCITO Y ARMADA

### Asuntos de Guerra.

Destinos.—Se destinó al ministerio de la Guerra al archivero primero de Oficinas militares D. Vicente García Ruy Pérez.—Idem el Servicio de Aeronáutica al capitán de Infantería D. Santiago González Ortega.—Se firmó una propuesta de destinos de jefes y oficiales de Intendencia.—Ordenóse que el capitán de Estado Mayor D. Luis Gonzalo Victoria desempeñe el cargo de profesor de los aspirantes a observadores de aeroplano.

Matrimonios.—Concediéronse reales licencias para que puedan contraer matrimonio al coronel D. Juan Durán y Murillo, teniente coronel D. José Martínez Morán, capitán don Luis Lloret Merita y primeros tenientes don Alberto Benito Fernández y D. José Fernández Bacorell, todos de Infantería.—Idem al primer teniente de la Guardia Civil D. Ave-lino Pantoja Riola.

Concurso de obra.—Se anunció un nuevo concurso para la elección de una obra de «Higiene con nociones de Fisiología é Higiene humana», que sirva de texto en la Academia de Caballería.

Prórroga.—Se concedió un año de prórroga a la licencia que disfruta en el Extranjero el primer teniente de Inválidos D. Luis Icart Sabat.

Gratificaciones.—Se concedió la gratificación de industria al médico mayor D. Celestino Moreno Ochoa, con destino en el Instituto de Higiene militar, y al médico primero D. Rafael Mira Perin, con destino en el Gabinete de Radiografía del hospital de Melilla.—Idem la de efectividad al médico primero D. Clemente Herrán Lamich.—Idem la de industria al veterinario primero D. Pedro Rincón Rodríguez, con destino en el Parque de Sanidad.

Reemplazo.—Se concedió el reemplazo voluntario al capitán de Infantería D. Anton Topo Calvo y Rubio.



Portugal.—París, 29.—Comunicado por Portugal. Durante la semana hemos rechazado un golpe de mano al Sur de Armentieres, de un enemigo tres prisioneros en nuestro campamento. En todo el frente hubo vivos encuentros entre patrullas, todos los cuales fueron rechazados. Continúa el bombardeo por ametralladoras. El enemigo ha empleado muchas bombas de gases. Nuestras pérdidas han sido muy ligeras durante la semana. La moral de las tropas es excelente.

Francia.—París, 30.—Comunicado del día. Actividad bastante grande de artillería en la región de Braye-en-Laonnois y Tilleria en la región de Craonne. Un ataque enemigo del sector de Craonne. Un ataque enemigo del sector de Craonne. Un ataque enemigo del sector de Craonne.

LOS ITALIANOS
El Rey en el frente de batalla.—Roma, 29.—Los austriacos tenían establecido desde Tolmino al mar un formidable sistema de defensas en el frente de los Alpes Julianos, para su parte del macizo de Bainsizza, rebatido por las líneas de trincheras.

LOS ALIADOS
Pelotón del Rey de Inglaterra.—París, 29.—El «Matin» publica un telegrama de Londres diciendo que el Rey Jorge ha telegrafado al Rey de Italia, enviándole sinceras felicitaciones con motivo de los altos hechos del valiente ejército italiano, por su heroísmo, resistencia y habilidad, que derribando formidables obstáculos triunfó de la resistencia tenaz austriaca y dió un golpe fatal al enemigo, cuyas consecuencias tendrán alcance durante el curso de la guerra.

LA GUERRA AEREA
Honores a los cadáveres de dos aviadotes austriacos.—Roma, 29.—Se han verificado los entierros de dos aviadotes austriacos derribados el primer día del bombardeo. Fueron sepultados en el pequeño cementerio de La Laguna. Mientras los marinos italianos rendían los últimos honores, una nueva aeronave italiana iba a anunciar al enemigo por medio de un mensaje.

LOS RUSOS
Hacia la República federal.—Moscu, 30.—En la última sesión de la Conferencia, el antiguo ministro de la Guerra Goutchkoff, indicando el peligro de la situación económica, ofreciendo como remedio la reconstitución del Poder central.

LOS BELGAS
Represiones alemanas en Bélgica.—Londres, 29.—La Agencia Reuter ha recibido un despacho de Amsterdam reproduciendo una noticia del «Echo Belge», en la que se dice que han sido condenados a cadena perpetua, acusados de prestar ayuda a varios belgas que huyeron de Holanda, el profesor Vallins y el prior del convento de Mons, y a muerte el burgomaestre de Hemont.

LOS NEUTRALES
El espionaje en Holanda.—Londres, 29.—El «Exchange Telegraph» dice que le comunican de Amsterdam que han sido detenidos un agente de Policía y la esposa del rector de la Universidad, Paul Herrera, acusados de espionaje y de distribuir falsos documentos de identidad.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR
La campaña contra los submarinos.—Londres, 29.—El «Pall Mall Gazette» dice que las medidas adoptadas por el Almirantazgo para combatir la piratería submarina han llegado recientemente a resultados cada vez más satisfactorios. Por otra parte, el periódico declara saber de un modo positivo que un submarino alemán se hundió hace unos días a consecuencia de la explosión de una de las minas que estaba colocando.

VARIAS NOTICIAS
Lenine irá a Berlín.—Ginebra, 29.—Se reciben noticias de que Lenine se encuentra hace días en Thalwil, a orillas del lago Zurich, y que se propone trasladarse en breve a Berlín.

EN PALACIO
Consejo de ministros
Comenzó a las diez y media y fué, como era de suponer, de duración larga.

Donativos recibidos.
El jefe del Gobierno ha recibido nuevos donativos que han sido ingresados en la cuenta abierta en el Banco de España.

INFORMACION POLITICA
EL MINISTRO DE LA GOBERNACION EN PALACIO
Conforme anunció el Presidente del Consejo, fué ayer tarde a Palacio el ministro de la Gobernación para despachar con S. M.

BUENAS IMPRESIONES
Anoche recibió el Gobierno impresiones muy satisfactorias de Asturias.

VARIAS NOTICIAS
Con el Sr. Dato confabularon ayer tarde a última hora, los señores ministro de Marina, el general Centaño y el señor conde del Moral de Calatrava.

FIRMA REGIA
Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:
Fomento.—Disponiendo que cosen en sus cargos las Comisarias regias de Fomento de las provincias del Reino y del Consejo insular de Gran Canaria, Lanzarote y Fuerteventura.

PROVINCIAS
Muerto del Sr. Merry del Val.—San Sebastián, 29.—Esta tarde ha fallecido el ex diplomático D. Rafael Merry del Val.

MANIOMBRA MILITARES
Barcelona, 29.—A las maniobras militares asistieron fuerzas de Guardia Civil, regimientos de Covadonga, Vergara y Alcantara, ingenieros telegrafistas, cazadores de Barcelona, Alca de Tormes, Lérida y Estella, con ametralladoras, trenes de combate, de Sanidad e Intendencia, regimientos de Artillería y de Montaña, y Caballería de Santiago, Montesa y Nuntancia.

DESGRACIA
Vigo, 29.—En un acceso de fiebre, tuvo la desgracia de caerse desde una ventana de la casa en que habitaba el ayudante de Marina de La Guardia D. Justo Martínez.

Muerte violenta.—Ferrol, 29.—Ha causado impresión tristísima la noticia recibida en un telegrama que da cuenta de la muerte violenta

EN LOS MINISTERIOS
FOMENTO
Buenas noticias.—Después del Consejo en Palacio fué el ministro de Fomento a su despacho oficial, donde recibió a los periodistas.

INSTRUCCION PUBLICA
Escuelas de Artes y Oficios.—Se nombran en virtud de concurso de traslado y ascenso, respectivamente, a D. Antonio Muncunill Parrellada y a D. Rafael Cuartielles Catalá, profesores de término de las Escuelas de Artes y Oficios de Logroño y Sevilla.

TOROS Y TOREBOS
En Quintanar de la Orden.—Dicen que en Quintanar que una Empresa valiente ha organizado una corrida de las de cartel con todas las de la ley para la feria de septiembre; pero apuntamos el temor de que tal vez fracase el proyecto, en vista de que aquellos elementos que moral y materialmente estaban obligados a ayudar, aunque no fuese mas que por los beneficios económicos que han de obtener por la afluencia de forasteros que determinará la corrida, niegan hasta ahora el agua y el fuego a los organizadores del espectáculo taurino.

AGUA DE SOLARES
Por sus condiciones digestivas, la mejor agua de mesa.

LOS GASTOS DE MARRUECOS
La Intervención civil de Guerra y Marina y del protectorado de Marruecos ha publicado en la «Gaceta» las cifras relativas al pasado mes de julio, y de ellas resulta que en ese mes hemos invertido en Africa 8.517.092 pesetas, de las cuales 542.305 corresponden a ejercicios cerrados.

JABA
Pastillas antídicas «Jaba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

PROVINCIAS
Muerto del Sr. Merry del Val.—San Sebastián, 29.—Esta tarde ha fallecido el ex diplomático D. Rafael Merry del Val.

MANIOMBRA MILITARES
Barcelona, 29.—A las maniobras militares asistieron fuerzas de Guardia Civil, regimientos de Covadonga, Vergara y Alcantara, ingenieros telegrafistas, cazadores de Barcelona, Alca de Tormes, Lérida y Estella, con ametralladoras, trenes de combate, de Sanidad e Intendencia, regimientos de Artillería y de Montaña, y Caballería de Santiago, Montesa y Nuntancia.

DESGRACIA
Vigo, 29.—En un acceso de fiebre, tuvo la desgracia de caerse desde una ventana de la casa en que habitaba el ayudante de Marina de La Guardia D. Justo Martínez.

Muerte violenta.—Ferrol, 29.—Ha causado impresión tristísima la noticia recibida en un telegrama que da cuenta de la muerte violenta

AVISOS UTILES
REUMA, CATARROS, CALCULOS, NEURASTENIA
TERMAS PALLARES
(Sociedad anónima).
Alhama de Aragón.
Informes, Boisa, 2 (antigua Bolsa), Tel. 17-63.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España
El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado que los días 6 y siguientes del próximo mes de septiembre, a las nueve de la mañana, se verifiquen los sorteos de las siguientes obligaciones que deben amortizarse, y cuyo reembolso corresponde al vencimiento de 1.º de enero de 1918:

1.º—Línea de Segovia a Medina.
102 obligaciones especiales.
2.º—Línea de Zaragoza a Barcelona, correspondientes al segundo semestre de 1917.
133 obligaciones del 3 por 100, serie A; 133 del 3 por 100, serie B; 23 del 5 por 100, y 1.354 del 6 por 100.

Lo que se hace saber para conocimiento de los portadores de estas clases de obligaciones por si desean concurrir a los sorteos, que serán públicos y tendrán lugar en los días señalados, en esta corte, oficinas del Consejo de Administración de la Compañía, Paseo de Recoletos, número 17.

En San Juan del Puerto se ha verificado con gran solemnidad el homenaje para honrar la memoria del escritor D. José Nogales, colocándose, costeada por suscripción popular, una lápida en la casa en que escribió el cuento «Las tres cosas del tío Juan». De Huelva concurren representaciones del Ayuntamiento y corporaciones y centros culturales.

Concurso de tiro.—Soria, 29.—Ha salido para Madrid el avión pilotado por el capitán Zubia.
Mañana se verificará el último ejercicio de tiro.

El general ha obsequiado a las autoridades con una comida.

En el Casino de Numanzia se ha obsequiado con un té a los jefes y oficiales.

Libertados y detenidos.—Castellón, 29.—Han sido libertados nueve de los detenidos por los pasados sucesos, quedando en reclusión otros nueve, de ellos una mujer.

En la segunda carrera.—Primer premio, de 4.000 pesetas, Rehms, de D. Eugenio Luque; segundo premio, Vigilant, del marqués de Arizón.

En la primera carrera.—Copa del Rey. Athay, de García Barroso; segundo, Napolitano, de don Pedro González, y tercero, Romano, de don Salvador Díez.

Quinta carrera.—Militar. Ganó Amayolo, del marqués de Arizón; Sombra, del Sr. Díez; Saturado, de D. Julio Ramos.

Sexta carrera.—Ganó Clauvin, del Sr. Selom; Bello, el premio del senador señor marqués de Salobral.

Vuelco de una diligencia
Un muerto y varios heridos.—Castellón, 29.—El coche diligencia que hace el servicio público de Castellón a Lucena y viceversa volcó en lugar próximo al pueblo de Alcora, por haberse salido una rueda. Se sabe que uno de los pasajeros, que se dio cuenta del accidente y se arrojó del coche, quedó muerto, y que otros viajeros están heridos.

Más detalles del vuelco.—Castellón, 29.—Nuevas noticias recibidas acerca del accidente ocurrido al coche diligencia de Lucena comunican que el muerto ha sido D. Francisco Breva Tirado, de esta capital, y padre del conocido abogado D. Manuel Breva, a cuya familia se le acaba de comunicar la desgracia, habiendo marchado algunos amigos íntimos a recoger el cadáver.

Todos los viajeros resultaron contusionados, pero levemente, y el herido de más importancia es el cochero Manuel Andrés, que tiene una lesión en el vientre. Son atendidos en la casilla del camión.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.
Factor, 7.

